

十勝着水町の草地

帯広畜産大学 グローバルアグロメディシン研究センター

昌幸氏 1968年大阪市生まれ

分に

ょ

つ

T

は

ン酸イオ

し

か

土壌の

く成

教授

でき

な

させる能力を数値にし

酸

才 な ン

ンを固定

して、

が 作物に吸収

ンにる

<

つ

しまい

ます。

土壌が

に溶け ح

出さなく

なります。

IJ

酸

オンが作物に吸収さ

リれな

き 付

け

5

れて

固定されて

しま そう

1995年帯広畜産大学助手着任、2015年から現職

耕畜連携

ンじ

ソリン酸イ

ح

して水に溶け

の

IJ

ン酸イ オン

オ

し

ます

土壌

が吸収できない。

て水根

み

の数字です

土壌中

では

土壌診断票にも示されて

酸吸収係数は、

'いる 〃お.-勝農協連

いる

お

てリなの

土づくり

Soil Cultivation

交換容量について紹介

同じ土壌試料のリン酸吸収係数に容量について紹介しました。今回

≒料の全炭素量と陽√−勝清水町の採草地か

か

づらいということになります。単純に言えこの値が高いとリン酸イオンが作物に効き

オら

ば

、さいということになります。この値が低いとありがたく、

高いと面

今 才 回 ン

ついて説明

します

No. 2

土壌のリン酸固定力を示すリン酸吸収収料を

とリ

ン酸イ

オン

が作物に吸収され

やす

くい

物や牧草を生産する上では、

この値が低

ン酸吸収係数は

ことになった。 いれば、 なおり、この おり、この

りそん

ます。

物

る

作物イ

に高い″と! るい 壌に ン酸吸収係数です るリ 診断票を見たときに、 と判断できます 非常に低い 500以上であれば、 ン酸固定力が ″ 高 い″ 固定力が 〝低い〞あつの未満であれば、土見たときに、リン酸吸 あるいは と言えま , (表1)。作いは ″非常

【リン酸吸収係数】 § 40 . 地点割合 20. <500 500- 1000- 1500- >2000 1000 1500 2000

140 地点から採取した表層土壌に おけるリン酸吸収係数の頻度分布



表1 リン酸吸収係数によるリン酸固定力の評価

リン酸吸収係数は両極端

段丘や中位段丘には火山灰からで低地土、かなり昔に隆起した高位流から運んできた土砂からできたが発達しており、低地には川が上が発達しており、低地には川が上河岸段丘と呼ばれる階段状の地形 きた黒ボ 5 0 します ク土と低地土の中間的 であり、両極端に分かれました (図 収係数を調査した結果では、 十勝清水町の採草地でリン酸吸 000未満の低い地点が25% 0以上の高い 以前の土壌断面のコラ (図2)。 ク土、 低位段丘には黒 ・地点が な土が分布役丘には黒ボ 66 % に は て

オンが効きづら、角にており、開発 生産性が 色が真っ れま たことで ボク土や多湿黒ボク土 酸吸収係数が1, 中位段丘や高位段丘には なり、 す。 土壌酸性を改良 か上がらなかったぬり、開拓当時は 黒な黒ボ 現在は ン酸肥料を多施用 ン酸が効きや 有効態 したり IJ して す ン 酸 い し きた 土も

低位段丘には低地土と黒ボ 0 000未満の低地土や泥炭、低地にはリン酸吸収係数化してきました。

> です。 に 減 気 き分土や布の リン酸肥料などを多めに入れてきた結 ٦ すして 味れ 火山灰 火山灰 火山灰 川の 土砂 土砂 高位段丘 中位段丘 低位段丘 低地



図3 農耕地分類における十勝清水町の 主な土壌と分類基準

中間 さなければならないメタボ状態味になっており、むしろ積極的れらの土壌では有効態リン酸が い土壌です。にもかかわらず、ており、リン酸イオンが元々効間的な下層低地黒ボク土などが 川の 十砂 図2 河岸段丘上の土壌断面における母材の模式図

含み 素量や なって 十勝清水町の土壌が 主に3種類に分類される 農耕地土壌分類では、 る性質を使って ſ١

土でもむしろリン酸が過剰気味れた生産者も多いと思います。れた生産者も多いと思います。ないとないではないにくく、一作物や牧草に吸収されにくく、一地として利用し始めた頃はリンな うです ある場合には低地土に分類されます(図2)。んできた土砂などの堆積物からできた層が以上の層がある場合には黒ボク土、川が運には泥炭土、リン酸吸収係数が1,500 は、 が分布しており、 でもむしろリン酸が過剰気味で、実はやいです。リン酸吸収係数が高いため、農耕です。リン酸吸収られにくく、大変苦労さい、約7割の地点が黒ボク土に分類されそのコラムで紹介しますが、現在は黒ボク井勝清水町には、主にこれら3つの土壌・勝清水町には、主にこれら3つの土壌 有機物量が20%以上の層がある場 ン酸吸収係数など、土壌が元々持 した全炭素量(有機物なっています。 。 植物遺体からできた泥炭を使って土壌を分類することに吸収係数など、土壌が元々持っ分類では、前回紹介した全炭 合

数はいずれも土壌のイオン交換容量、今がいことになってい しているのに、過が大事です。またなのかを理解し、できないため、自 を強く反映して 変 といっている場合は、土壌試料の取り変わっている場合は、土壌試料の取りに対しています。簡単に変えることがを理解し、上手に付き合っていくことを理解し、上手に付き合っていくことを理解し、上手に付き合っている大ないため、自分の圃場がどのような土壌を理解し、上手に付き合っている大を採取です。また、同じ圃場から試料を採取で換容量、今回紹介したリン酸吸収係交換容量、今回紹介した!したとががあるかっています。 れ